

El economista

Pide IP participar en reforma de salud

29 **Junio**, 2014 - 21:36

CREDITO: Maribel R. Coronel

Ya va siendo hora de discutir abiertamente hasta dónde el **capital** privado tendrá cabida en la prestación de servicios de salud pública hacia el futuro en México.

Los empresarios ya se animaron a decirlo en voz alta: la **inversión** privada tiene con qué y puede aportar para responder con calidad de atención al monumental crecimiento de la demanda de servicios de salud que el país enfrenta. Además, la salud de la población es un factor para la competitividad de cualquier país; se requiere un sistema de salud que contribuya a desarrollar el capital humano a la plenitud de sus capacidades.

El tema fue tratado ampliamente en el Foro Convergencia y **Oportunidades**, Inversión Privada en Salud. Se hizo ver la necesidad de actualizar nuestra estructura institucional de salud conformada hace 70 años. El México de hoy que vive la presión de la globalización económica es muy diferente al de hace siete décadas cuando la encomienda económica era sustitución de importaciones.

El empresario Pablo Escandón, cabeza de la distribuidora Nadro y con una posición indiscutible de liderazgo en el sector salud, fue quien convocó al evento y ahí hizo ver que ya pasaron 20 años cuando Funsalud publicó –siendo él presidente de dicha fundación- el estudio Economía y Salud –bajo la dirección del doctor Julio Frenk y un distinguido grupo de especialistas, todos ellos reunidos bajo la presidencia ejecutiva del maestro Guillermo Soberón.

Pusieron entonces sobre la mesa cuatro conceptos aún vigentes: *La economía y la salud están íntimamente relacionadas *La universalidad del acceso a servicios debe basarse en el derecho a la salud y no al estatus laboral * Se requiere un financiamiento público equitativo, eficiente y universal para la salud * El financiamiento debe fomentar una red plural de proveedores de servicios.

Ahora, como presidente del Consejo Promotor de Competitividad y Salud, así como del Consejo para el Fomento de la ética Médica, Prescripción y Uso Racional de Medicamentos (Cofemedir), Escandón Cusi mostró en su mensaje una fotografía completa del sistema de salud mexicano y los cambios que se requieren para modernizarlo. Aunque se ha avanzado, en realidad el sistema de salud requiere de una

transformación profunda para que vuelva a impulsar el desarrollo económico y social. En principio, lo dijo claro, la segmentación entre instituciones públicas (IMSS, ISSSTE, Sedena, Pemex, etc.) resulta obsoleta.

Aparte, expuso el empresario, urge desvincular las funciones de financiamiento y prestación de servicios de salud al interior de las mismas instituciones a fin de volver a alinear al sistema nacional de salud con el crecimiento económico sustentable y con las necesidades de salud de la población. Sólo así –advirtió Pablo Escandón- se logrará la asignación eficiente del financiamiento, se podrá instituir colaboración de proveedores públicos y privados en redes eficientes de servicios, y se podrá lograr una sana competencia a fin de promover servicios de calidad a costos sustentables.

Fórmulas para concretarlo las hay y pueden verse ejemplos tanto en países desarrollados como en América Latina. El caso de Reino Unido se menciona entre los más acertados y eficientes; y hablando de mecanismos, los más utilizados son los contratos de Asociación Público-Privada (APPs), así como los de Asociación Público-Privada Integral (APPis), éstas últimas diseñadas para aprovechar no sólo la capacidad del sector privado en capital sino también en la prestación de servicios. Es cuestión de encontrar la mejor y más eficiente para México.

El capital privado busca ser tomado en cuenta en el diseño e implementación del nuevo sistema de salud. Sería un factor de impulso clave en el desarrollo económico y social del país. Falta que autoridades y legisladores les tomen la palabra y definan hasta dónde se considerará la inversión privada en la esperada reforma que llevará hacia aquel sistema nacional de salud universal prometido por el presente gobierno.